
拜兩岸產業界吹起精實

變革風之賜，大陸演講邀約

仍多。最近應邀在福建省晉

江市五百多名當地企業家參

與的晉江大講堂，分享個人

心得。面對面臨經營環境寒

冬的中小企業負責人或創業

家，講授自己堅信的精實變

革真理，固然有傳道解惑之

樂趣，有機會與充滿生命力

的區域產官人士交流，洞察

中國經濟問題本質，體會經

濟發展過程的諸多面向，深

感不虛此行。

晉江市是中國福建省下

轄縣級市，位於福建省東南

沿海，泉州市東南部，東南

瀕臨台灣海峽，南與金門島

隔海相望。總面積720平方公

里，常住人口約160萬人。當

地官員的簡報顯示，晉江不

僅是福建省綜合實力最強的

縣市，也是中國經濟最發達

縣市之一，擁有中國鞋都、

中國拉鏈之都、中國休閒服

裝名鎮、品牌之都、世界夾

克之都等美譽。

以學習型城市自許

「晉江大講堂」由中共

晉江市委、晉江市人民政府

主辦，中國移動通訊贊助，

博思管理諮詢公司協辦。據

說是本於晉江人向來注重學

習，相信從「愛拼才會贏」

到「學習才會贏、創新才會

贏」的理念，是晉江產官人

士自發性，從2009年4月起不

定期舉辦的一項大型演講活

動。

主辦單位邀請我前一天

抵達，當天上午由了解當地

產業概況。晉江市委宣傳部

長黃春輝暨主管同仁，為我

準備了豐富的資料。我特別

喜歡他們送的幾本關於晉江

產業經濟發展的研究書籍。

我提早10分鐘到達演講

會場，發現前兩排配有名

牌，都是晉江市的官員，整

個會場約25排，據說可容納

600人。主持人晉江市委宣傳

部長黃春輝，只用3分鐘介紹

我的簡歷、演講的主題與意

義，就把三個小時交給我。

特別是完全沒有冗長的官員

致詞，迥異於我在大陸參加

過的各種論壇，讓我十分訝

異。顯然，大會重視的不是

「大講堂活動」，而是演講

內容。

我演講的主題是「精益

戰略與企業轉型」，入鄉隨

俗，為了拉近聽眾的距離，

我用大陸常用的精益取代台

灣常用的精實，投影片也轉

成簡體字版。

我開宗明義即指出，中

國的政府主導型經濟，以達

成GDP高成長率與政府收入

 文  /  劉仁傑  老師

晉江大講堂

晉江演講門票

晉江大講堂會後與工作人員合影
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最大化為目標。1995-2005年

間實質人工成本沒有成長，

對全球消費市場作出重要貢

獻。2008年金融危機迫使高

投資、高淨出口、低消費的

『兩高一低』國民收支結構

崩解，2010年起，企業面臨史

無前例的通膨、缺工挑戰。

精益戰略與企業轉型

傳統製造產業正面臨史

無前例的環境劇烈變遷，如

何進行升級轉型，已經成為

企業經營者最大的挑戰。從

理解精益戰略對企業轉型的

重要性出發，借用日本與台

灣先進企業實務經驗，解析

傳統製造企業面臨的挑戰與

變革之道。基於成衣與製鞋

相關產業是當地最重要的產

業，我特別詳細解說製鞋

業過去5年精實系統的實踐

成果，引起與會者的高度興

趣。

我特別呼籲與會企業負

責人，一定要創造價值，才

能給員工安定的生活。薪資

追不上物價，如何讓員工擁

有願景？事實證明，著眼於

市場或後製程的需求，打破

計件制度與批量生產，貫徹

單件流與店面管理，才能消

除浪費、創造價值。致力於

實踐精實變革，就是共同追

求物質文明的決心；配合願

景論述，與資深員工共同打

拼與學習，讓精實思想在廠

內遍地開花，就有機會讓整

個公司洋溢精神文明。

中途的休息時間與雙向

交流時間，似乎集中在我呼

籲的打破計件制度。據說晉

江地區的企業，95%以上採取

計件制度。事實非常明顯，

計件制度重視數量遠超過品

質，無法激勵員工忠於特定

企業與精進技能。戰後的日

本、1990年以前的台灣，一

樣曾經充斥論件計酬的薪資

制度，在升級轉型過程，已

成歷史名詞。

我不確定我的演講是否

對台下的企業負責人造成衝

擊，但顯然對於參與大會的

博思管理公司顧問師，產生

了震撼。與他們雖然接觸不

算多，他們成為專業顧問的

學習慾望與企圖心，讓我印

象深刻。像國際上知名產業

群聚一樣，如果晉江擁有吸

收各路英才的高度，一定能

夠支配明日的產業發展。

共同追求物質文明與精

神文明

晉江之行，要從去年6月

間接到一位大學教授的電話

開始，他受到執行此案的博

思公司唐革生總經理請託。

幾經折衝協調，四個多月後

我終於專程前往。

人脈是很奇特的名堂。

2003年，我應寶成國際集團

邀請，協助廣東省中山市三

鄉廠區的精實系統推動，身

邊跟著的一群中專或本科畢

業的新進幹部。2007年我在

胡志明市協助翔鑫堡集團，

身邊則跟著一群中階大陸優

秀幹部。兩位在不同年代萍

水相逢的年輕朋友，現在都

在博思任職顧問師，他們分

別向唐總提及，促成晉江市

的演講邀請。

回程路過廈門，台商朋

友問我：面向大陸產官人士

或本土企業的邀約，是否有

理念上的矛盾問題？我的回

答是：管理學「追求善的有

效實踐」，主張企業帶領同

仁塑造願景、共同追求物質

文明與精神文明；我是管理

學的傳教士，只要認同這個

觀點，我責無旁貸。
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